

# Une "expo" sur la laïcité tournera dans les écoles

Portée par les délégués de l'Éducation nationale, elle offre un regard ludique

**D**EN. Derrière cet acronyme, on retrouve les Délégués départementaux de l'Éducation nationale. Qui sont-ils? Des bénévoles, regroupés en association de loi 1901 et tous rattachés à une école ou un groupe scolaire. Leur mission? Veiller aux bonnes conditions de vie des enfants, à l'école et autour de l'école. Bref, depuis 50 ans, ils œuvrent sans relâche pour le bien-être des écoliers. Alors pour fêter leur cinquantenaire, les DDEN des Bouches-du-Rhône ont souhaité marquer un "grand coup". C'est tout naturellement que le thème de la laïcité s'est imposé à eux comme le fil rouge de cette journée commémorative.

Et, pour parler des valeurs de la République, c'est à

**"C'est un outil pédagogique et efficace."**

Jean-Michel Aupy qu'en est revenu la responsabilité. Ce dessinateur de bande dessinée aixois n'est autre que l'auteur du *Livre géant de la laïcité*. Un livre qu'il a écrit, en 2015, en réponse aux attentats de *Charlie Hebdo*. Un ouvrage simple et efficace qu'il a retravaillé avec le rectorat d'Aix-Marseille notamment pour transmettre la notion de la laïcité aux jeunes de manière plus pédagogique.

Pour Jean-Charles Pirani, président de l'UDDEN 13, "c'est un outil efficace et plus que jamais d'utilité pu-



Anne-Marie Vinaixa et Jean-Charles Pirani, respectivement vice-présidente et président de l'UDDEN 13.

/PHOTO F.C.

blique." 500 exemplaires seraient déjà en commande pour être distribués tout au long de l'année dans les écoles des Bouches-du-Rhône où les DDEN de l'association interviennent. Si la remise de cet ouvrage est l'occasion d'ouvrir le dialogue avec les enseignants et permettre la multiplication des animations sur ce thème, une exposition tirée de ce grand livre a également commencé à circuler dans des établissements de la région. "Le Conseil départemental du 13 s'en est emparé

pour la présenter dans des collèges. Notamment aux 6e. Certaines classes de cours moyens des écoles primaires y ont été associées. Ce test a été très intéressant et nous a permis de l'adapter à ce jeune public d'après leurs réflexions", poursuit le président.

Première leçon tirée de cette expérience, la curiosité des enfants. "La majeure partie était scolarisée en classe de CM2, précise Anne-Marie Vinaixa, la vice-présidente de l'UDDEN 13. On a été surpris de voir l'attention que cette jeune génération a porté au su-

**"Les plus jeunes ont été très réceptifs à cette thématique."**

jet." N'hésitant pas à questionner les responsables. Souvent de manière pertinente. "Quand vous mettez des enfants dans un tiers lieu sans aucune pression extérieure, ils osent parler, interroger. Tenter de comprendre le mieux vivre ensemble. Cet espace de parole est important."

Encore faut-il le donner car une poignée de professeurs est encore réticente à aborder la question de la laïcité. Une attitude qui ne surprend qu'à moitié cette ancienne professeure des écoles. "Ils évitent les problèmes. On peut les comprendre mais on peut aussi les accompagner dans cette activité. Un grand nombre de délégués ont suivi ou vont suivre des formations. Nous sommes devenus des "personnes-ressources" de la laïcité en quelque sorte."

Toujours est-il que la rentrée s'annonce chargée pour les DDEN qui accompagneront les expositions dans plusieurs établissements. En fin d'année, l'association évaluera la pertinence de ces rendez-vous. En attendant la grande tournée, les professeurs pourront toujours se rendre sur le site de la DDEN 13. "Nous leur avons mis à disposition des outils et des animations sur la laïcité ou sur le thème comment aborder la République. Ils correspondent à l'âge des différents publics", conclut Jean-Charles Pirani.

Florence COTTIN